Социально-демографическая ситуация в СССР в годы Великой Отечественной войны.
Гиричева Валерия Валерьевна 
Волгоградский государственный университет (ВолГУ)
       
Аннотация.
Данная статья посвящена проблеме социо-демографической ситуации в СССР       в годы Великой Отечественной войны. Проанализированы факторы вызвавшие сокращение населения в годы войны. Выявлены и рассмотрены основные причины сокращения населения, а именно:                                                                                                                                            - снижение рождаемости в военные и послевоенные годы;                                          - повышение уровня смертности не только среди рожденных в 1941-1945 годах, но	и	у	их	детей;                                                                                                                - огромное количество потерь и инвалидизации основных носителей генофонда нации (мужчин детородного возраста) на полях сражений;                                                 - высокий уровень хронических заболеваний не только у воинов, но у мирных граждан (в тылу, лагерях и т.д.
   В данной статье автором планируется показать, как изменилась демографическая ситуация в СССР во время Великой Отечественной войны.
  Ключевые слова: демография, трагедия, статистика, дети, война.
Вопрос демографической ситуации в годы Великой Отечественной войны можно рассматривать в нескольких аспектах. Стоит помнить, что за каждой статистической единицей под буквами «чел.» стоит судьба конкретного ребенка, взрослого, всей семьи. По моему мнению, популярное мнение о том, что смерть одного человека – это трагедия, а смерти миллионов – статистика, выглядит несколько кощунственно и неэтично.
Трагедия состоит не только в потере более двадцати миллионов населения                  (в основном работоспособного, детородного, физически сильного).                      Самая большая потеря – потеря лучшего генофонда россиян. Основная масса погибших – мужчины призывного возраста (от 18 до 45 лет).                                Кроме детей, которые остались сиротами, масса детей просто не родились.
	В цифрах это выглядит следующим образом:
	Год
	Число родившихся (млн.)
	В %
 к 1940 году

	1940
	6,1
	100%

	1941
	5,6
	91,8%

	1942
	3,8
	62,8%

	1943
	2,5
	40,9%

	1944
	2,5
	41,3%

	1945
	2,7
	44,5%

	1946
	4,6
	75,1%


	
   Ситуация с рождаемостью стабилизировалась к 70-м годам, когда выросло новое поколение потенциальных отцов.
    Кроме сокращения количества рожденных, имел место и тот факт,                           что  у женщин, родившихся в 1942 году, смертность детей была выше нормы  на 5%, у женщин 1943 года – на 10%, у женщин 1944 года рождения – на 3% (нормы были вычислены на основании данных предвоенных и послевоенных лет).   Эти цифры позволяют говорить о том, что ухудшение генофонда вследствие военных действий имеет «долгоиграющий» характер.
    Было бы неверно свести последствия военных действий лишь к понижению уровня рождаемости и повышению смертности на полях боев. Огромное количество людей получили травмы, хронические заболевания, работая в тылу, находясь в концентрационных лагерях. Постоянное недоедание, инфекционные заболевания не могли не сказаться на уровне смертности населения не только             в военные, но и в послевоенные годы.
   Кроме вышеназванных факторов стоит помнить и о программе «ассимиляции», проводимой фашистской Германией на оккупированных территориях. Около миллиона несовершеннолетних в возрасте от 4 до 14 лет были вывезены на территорию Германии, и далеко не все вернулись на Родину после окончания войны.  Кроме детей, отдельной строкой шло переселение юношей и девушек на территорию Германии и ее союзников.  Большее количество людей после освобождения были возвращены в СССР, но многие погибли от непосильного труда, либо побоялись возвращаться из-за риска попасть в специализированные лагеря.
   Учитывая ограниченный размер статьи, следует выделить основные парадигмы:
- снижение рождаемости в военные и послевоенные годы;
- повышение уровня смертности не только среди рожденных в 1941-1945 годах, но и у их детей;
- огромное количество потерь и инвалидизации основных носителей генофонда нации (мужчин детородного возраста) на полях сражений;
- высокий уровень хронических заболеваний не только у воинов, но у мирных граждан (в тылу, лагерях и т.д.)
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Abstract.
The article is devoted to problem of socio-demographic situation in the USSR in the days of the Second World War. The author gives the main reasons of reduction of the Russian population:
— Reduction of childbirth in pre-war and post-war years;
— Increase of death rate not only among people born in 1941-1945, but also in the next generation.
— A huge number of losses and an invalidation of the main carriers of a gene pool of the nation (men of childbearing age) in the fields of battles;
— High level of chronic diseases not only among soldiers, but also among peaceful citizens (in the rear area, to camps, etc.).
In this article the author planning to show changed the situation in the USSR in the days of the Second World War.
Key words: demography, tragedy, statistics, children, war.
The problem of a demographic situation in the years of the Second World War can be considered in several aspects. We must remember that behind each statistical unit and behind the word «people», there stands a destiny of a specific child, adult, or all the family. To my mind, a popular opinion that the death of one person is a tragedy, and the death of millions – is statistics, looks like blasphemy and sounds unethical.
The tragedy consists not only in the loss of more than twenty million population (generally efficient, genital, and physically strong). The biggest loss – is the loss of the best genofond of Russians. The main mass (basic mass, substance weight) of the dead – are men of military age (from 18 to 45 years); except children who remained orphans, the majority of children simply were not born.





In figures, it looks as:
	Year
	Number of born(mln)
	In %   for 1940 

	1940
	6,1
	100%

	1941
	5,6
	91,8%

	1942
	3,8
	62,8%

	1943
	2,5
	40,9%

	1944
	2,5
	41,3%

	1945
	2,7
	44,5%

	1946
	4,6
	75,1%



The birth rate situation stabilized only in the 70s when the new generation of potential fathers grew.
Except the reduction of the quantity of born children, there are facts when women, who were born in 1942, had children whose mortality was 5%  higher than norm and mothers born in  1943 – 10% higher than norm, women who were born in 1944 year of birth – 3% (calculated based norms were based on the pre-war and post-war years). These figures allow to conclude that deterioration of a gene pool owing to military operations has "long-lasting" character.
It would be incorrect to reduce consequences of military operations only to lowering of the level of birth rate and the increase of mortality in fields of fights. A huge number of people were traumatized, got chronic diseases, working in the rear area or in concentration camps. Constant malnutrition, infectious diseases cannot but affect the death rate of the population not only in the wartime, but also in post-war years.
Except the above-named factors, it is worth remembering about the «Assimilation program», carried-out by fascist Germany in occupied territories. About one million minors aged from four to 14 years old taken out to the territory of Germany, and not everyone returned home after the end the war. Except children, special attention should be paid to a resettlement of young men and girls to the German territory and its allies. The greater quantity after release returned to the USSR, but many were lost from backbreaking toil or were afraid to come back and get into specialized camps.
Considering the limited size of this article, it is necessary to allocate the main paradigms:
— Reduction of childbirth in pre-war and post-war years;
— Increase of death rate not only among people born in 1941-1945, but also in the next generation.
— A huge number of losses and an invalidation of the main carriers of a gene pool of the nation (men of childbearing age) in the fields of battles;
— High level of chronic diseases not only among soldiers, but also among peaceful citizens (in the rear area, to camps, etc.).
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